

Christiane DE WAN
77 rue de la Citronnelle
1348 Louvain-la-Neuve
Christiane.dewan@hotmail.com



Belge née le 21/11/1947 à Chimay
Mariée - 3 filles
Tél : 0477 20 75 15

Formations

1965 : Diplôme d'Humanités classiques

1972 : Etudes d'assistante sociale à l'ISSHA (Institut Supérieur des Sciences Humaines Appliquées) à Mons - Option : développement communautaire.

Expériences professionnelles

1972 : Animatrice dans une Maison d'accueil pour sortants de prison « Le 55 » à Namur.

1974 : Cofondatrice d'une maison Maternelle à Namur « l'Arche d'Alliance ».

1978 : Création du Centre Placet, foyer pour étudiants étrangers.
Codirection du Centre

1984: Participation :

- à la création d'un réseau d'accueil et d'entraide pédagogique « Reliance ».
- à la création d'une école des devoirs.
- à la création de la maison des jeunes « chez Zelle ».

1979 : Assistante sociale auprès des Etudiants de l'Université Catholique de Louvain (UCL) particulièrement les étudiants étrangers
Travail social et d'accompagnement pour l'intégration des étudiants étrangers et leurs familles.
Suivi des finalisations doctorales.
Lancement d'un centre de créativité pour les enfants de familles étrangères.

1979 à ce jour : Collectif des Femmes - Fondatrice et direction

- Présidente du CA de 1987 à 2012.
- Administratrice de 2012 à ce jour.

1990 à ce jour : Renforcement des capacités des femmes dans les pays du Sud, lancement d'un Collectif à Lubumbashi.

Prix

2009 : - Prix « Femme de l'année 2009 » - Conseil des femmes francophones de Belgique.
- Mise à l'honneur comme citoyenne de la Province du Brabant wallon et à la Commune d'Ottignies - Louvain-la-Neuve.

Prix - Collectif des Femmes

2003 : - Prix fédéral de l'Economie sociale 2003.

2009 : - Prix « diversité et ressources humaines en Wallonie 2009 » - catégorie ASBL/Non marchand - Service Public de Wallonie.
- Prix « Accueil et Entraide Migrant-e-s - Fondation Roi Baudouin.

Publications - Collectif des Femmes

De 2008 à 2013 : rapports d'activités annuels.

2009 : Images Culturelles - outil qui permet d'aborder en même temps l'apprentissage de la langue française et celui de la citoyenneté.

2011 : Les politiques Sociales - Femmes, précarités, résilience.

Articles de presse

- **Traverses - Avril 2003** : « Les Oscars du Fédéral ».
- **le Soir - 7 mars 2009** : « Des Femmes pour aider les Femmes ».
- **Vers l'avenir - 26 avril 2009** : « Le combat d'une femme pour les femmes ».
- **On en parle - 24 juin 2009** : « Les Prix « Accueil et Entraides migrant-e-s » de la Fondation Roi Baudouin décernés à des organisations solidaires des primo-arrivants ».
- **Crédialogue - Juin 2009** : « Prix femmes de l'année 2009 : Trente ans au service des femmes allochtones ».
- **Femmes d'aujourd'hui -2009** : « Christiane, Femmes de l'année ».
- **La libre Belgique - 6 octobre 2009** : « La femme de l'année primée ».
- **Réseau pour l'élimination des violences - 12 décembre 2009** : « Le Collectif des Femmes de Louvain-la-Neuve ».
- **Dimension 3 - Février-mars 2011** : « l'Art, la parole douce et universelle des migrants ».
- **La libre Belgique - Samedi 7 mai 2011** : « Prendre sa place dans la société ».
- **La libre Belgique - 16 octobre 2013** : « Nyampinga, un lieu de convivialité et d'accueil pour les femmes séropositives ».
- **Le journal du patient - 20 décembre 2013** : « Réinsertion des femmes africaines séropositives ».
- **Vidéo de la visite de la Princesse Mathilde lors de notre colloque International « Femmes et Développement durable ».**

Le 12 septembre 2014 : Inauguration d'un « Toit pour elles » (invitation en annexe)

Nyampinga, un lieu de convivialité et d'accueil pour les femmes séropositives

ACCOMPAGNEMENT

Le Plan national VIH va-t-il changer le cours de l'existence de Nyampinga (*), ce "lieu de convivialité où les femmes touchées par le VIH/sida se retrouvent pour rompre l'isolement" ? C'est un peu tôt pour le dire. "Mais au moins, les autorités nous ont écoutées; c'est un bon début. Et cette journée est un signal positif. Quant à savoir si cela sera suivi de mesures concrètes, on verra...", nous confie, mi-satisfaite, mi-sceptique, Thérésie Bizimungu, coordinatrice et fondatrice de cette association qu'elle a créée en 2004.

"Ma nature fait que les gens ont facilement tendance à se confier à moi. Au début, il s'agissait de petits secrets. Puis, certains m'ont parlé de leurs maladies, du sida, nous dit-elle. Rien que le fait de se sentir écouté soulage. Lorsqu'une de mes connaissances est décédée du sida, je me suis dit qu'il fallait faire plus qu'être à l'écoute et j'ai créé Nyampinga."

Couvrant du côté de Louvain-la-Neuve, l'association se présente comme "un lieu de convivialité mais aussi d'échanges entre les professionnels

médico-sociaux et les personnes concernées par le VIH/sida afin de faciliter leur prise en charge".

C'est aussi un lieu de réflexion sur les messages de prévention à faire passer auprès des femmes et des familles en s'appuyant sur l'expérience des femmes séropositives: un lieu de soutien mutuel et de mise en confiance qui se propose d'accompagner ces femmes et les soutenir dans leur projet de vie.

Un lieu sans local fixe

C'est un lieu, oui, si ce n'est que l'association n'a précisément pas de local fixe où accueillir chaque jour ces femmes. Quand on demande à Thérésie ce qui manque à Nyampinga, elle vous répond: "Un exemple? Une chose toute bête: un endroit, discret, que l'on pourrait investir en permanence. On est tout le temps ballotté, à transporter le matériel d'un lieu à l'autre, par exemple pour les ateliers culinaires ou artistiques que nous organisons".

Car l'association organise en effet plusieurs activités, comme des groupes de parole sur des thèmes définis par les femmes et concernant leur

santé, des séances de sensibilisation, d'information et de formation sur le VIH/sida. "En 30 ans, la médecine a fait beaucoup de progrès, mais les mentalités n'ont pas évolué, c'est horrible, s'étonne Thérésie Bizimungu, psychopédagogue de formation. Le sida reste un sujet tabou. Le fait de parler entre femmes séropositives de la maladie leur permet de dédramatiser."

Partager, en paroles, leur vécu est une chose. Les soutenir et les accompagner au quotidien en est une autre qui occupe cette Rwandaise arrivée en Belgique en 1987. "Nous aidons ces femmes dans leurs démarches administratives, pour chercher un emploi, se rendre à la mutuelle, au CPAS ou chez le médecin, parfois même faire leurs courses. Demain, par exemple, j'accompagne l'une d'elles qui est sur le point d'accoucher pour aller acheter de la layette!"

Laurence Dardenne

→ (*) Nyampinga est le nom donné aux jeunes filles au Rwanda, signifiant générosité. Tél.: 0498 71 30 62 - 010 47 32 40. E-mail: ikazenyanpinga@yahoo.fr ou theresie@collectifdesfemmes.be.